



Monny

Christian Monney



Peterhans

Toni Peterhans



Suprême

Patrick Demont



La Maebéra

Michel Clément



Wyss

Markus Wyss



SOMMAIRE | INHALT

Règlement Maîtres-éleveurs

Meisterzüchterreglement 4

Monny 7

Peterhans 11

Suprême 15

La Waebera 19

Wyss 23

Les Maîtres-éleveurs Holstein

Die Holstein-Meisterzüchter 26

REGLEMENT

RÈGLEMENT MAÎTRES-ÉLEVEURS

Le titre de Maître-éleveur représente la distinction suprême pour un éleveur Holstein. En effet, les critères pris en compte se basent sur une période de 16 ans, soit de janvier 2001 à décembre 2016 pour les nominés au titre 2020. Seuls les éleveurs qui ont enregistré au moins trois animaux femelles par année sont pris en compte. De plus, comme vous le constaterez en parcourant l'extrait du règlement ci-dessous, des points sont attribués à l'ensemble des animaux d'un élevage (*défini selon le préfixe*) en fonction des performances afin de définir les éleveurs nominés. Ainsi, ce titre récompense un travail de sélection effectué avec finesse et persévérance.

MEISTERZÜCHTERREGLEMENT

Der Meisterzüchter-Titel stellt die oberste Auszeichnung für einen Holstein-Züchter dar. Ausschlaggebend für den Titel 2020 sind Tiere, welche zwischen Januar 2001 bis Dezember 2016 geboren sind. Berücksichtigt werden nur die Züchter, die mindestens drei weibliche Tiere pro Jahr registriert haben. Wie Sie dem untenstehenden Reglements-Auszug entnehmen können, werden allen Tieren einer Herde (*definiert nach dem Herdennamen*) auf der Grundlage von den Leistungen Punkte vergeben, um die nominierten Züchter zu definieren. So belohnt dieser Titel eine Selektionsarbeit, die mit Finesse und Ausdauer durchgeführt wurde.

Système de pointage Punktsystem	Animaux enregistrés entre le 01.01.2001 et le 31.12.2016 87.5% sang Holstein au minimum Registrierte Tiere vom 01.01.2001 bis zum 31.12.2016 Holsteinblutanteil von mindestens 87.5%						
Points attribués selon performances (cumulatif)	Zugeteilte Punkte aufgrund der Leistungen (kumulierend)	0.25	0.50	0.75	1.00	1.25	3.75
Performances propres	Eigenleistungen						
Soit PPr	Entw. PPr						
1 lactation clôturée	1 Standardlaktation	125 et+					
2 lactations clôturées	2 Standardlaktationen		125 - 132	133 et +			
3 lactations clôturées	3 Standardlaktationen				133-139	140 et +	
Soit PPr	Oder PPr						
1 lactation clôturée	1 Standardlaktation	+8					
2 lactations clôturées	2 Standardlaktationen		+8	+13			
3 lactations clôturées	3 Standardlaktationen				+13	+18	
Soit kg protéine	Oder kg Eiweiss	2 000	2 300	2 600	3 000	3 300	
NG dernière classification (vache)	GN letzte Einstufung (Kuh)	83/84	85/86/87	88/89	90 et +	90 et + 2E	
Qualification	Qualifikation					M plus	M Extra

Pour marquer des points, une femelle doit obtenir des points en production (PP ou PPr ou kg protéine) et en morphologie NG.
PP = 2/3 PPp + 1/3 PPr | PPr = PP-PP moyen de l'exploitation.

Um Punkte zu erhalten muss eine Kuh Punkte für die Leistung (PP oder PPr oder kg Eiweiss) und für die Einstufung GN aufweisen.
PP = 2/3 PPp + 1/3 PPr | PPr = PP- durchschnittliches Betriebs-PP



Monny

Christian Monney
Route Montpreveyres 13
CH-1080 Les Cullayes | VD



CHRISTIAN MONNEY



SITUATION DU TROUPEAU HERDEBESTAND		2019
Production moyenne Durchschnittliche Leistung		
Clôtures	Abschlüsse	19
kg lait	Kg Milch	10569
kg gras	Kg Fett	405
% gras	% Fett	3.83
kg protéine	Kg Eiweiss	340
% protéine	% Eiweiss	3.22
kg lait par jour de vie	Kg Milch pro Lebenstag	15.4
Classification	Einstufung	
Nombre DLC	Anzahl LBE	30
EX	VG	G+
9	11	10

STATISTIQUE MAÎTRE-ÉLEVEUR STATISTIK MEISTERZÜCHTER		2001-2016	
Nom Name	Christian Monney		
Préfixe Herdename	Monny		
Nombre de femelles enregistrées Anzahl registrierte weibliche Tiere	197		
Dont nombre Classifications Davon Anzahl Einstufungen	EX	VG	
	25	50	
		52	
Dont nombre Production de vie Davon Anzahl Lebensleistungen	50'000 - 79'999	80'000 - 99'999	100'000 +
	18	3	2
Dont nombre avec Étoiles Davon mit Sternen	★	★★ - ★★★	★★★★+
	4	3	0
Nombre de taureaux élevés Anzahl gezüchtete Stiere	M-Qual	M-Plus	M-Extra
	6	0	0

Monny

WIR HABEN ES MIT UNSEREM HERZEN GESCHAFFT

Christian interessiert sich seit Kindesalter, als er noch mit Holzkühen spielte, für die Zucht. «Seither ist es eine Leidenschaft geblieben», sagt er ganz ruhig. In den 70er-Jahren begeisterte er sich für die Red-Holstein. Mit 25 Jahren übernahm er einen Pachtbetrieb mit Vieh und Fahrhabe. Die Herde setzte sich ausschliesslich aus Holsteinkühen zusammen. «Mein erster Gedanke war, zurück zur Red-Holstein zu kehren», sagt er. Doch nachdem er mit dieser Rasse gearbeitet hatte, war er von ihrer Milcheistung beeindruckt und beschloss, eine schwarz-weisse Herde beizubehalten.

«Wir lebten immer auch für die Ausstellungen. Das war unsere Leidenschaft und unser roter Faden während des Jahres», sagt er. Die Junior Bulle Expo spielte für die Holsteinrasse eine entscheidende Rolle gemäss Christian: «Ohne Junior Expo in Bulle hätte die Schweizer Zucht das heutige Niveau nie erreicht. Das war eine fantastische Antriebskraft!» Das andere prägende Ereignis in seiner Karriere sind seine 33 EX eingestuften Kühe. Die Überschreitung der 100'000 kg-Marke ist auch immer ein Schlüsselereignis und eine Belohnung für die tägliche Arbeit des Züchters.

La Planche Buk Val ECUREUIL ist eine sehr wichtige Stammkuh für die Herde Monny. Rund 40% der Herde stammen von ihr ab, davon 5 aufeinanderfolgende EX eingestufte Generationen. Ihre Tochter Monny Milly First FLANDRIA bleibt Christians beste Ausstellungskuh. «Einige Leute sagten mir, sie seien in diese Kuh verliebt! Sie hat wirklich ihre Zeit geprägt.»

Der Erfolg der Zuchtherde Monny findet insbesondere seinen Ursprung in der Auswahl von italienischen Stieren. «Sie sind nicht unbedingt besser, aber Italien wie auch Frankreich besassen einen genetischen Vorsprung», sagt Christian. Die Tatsache, dass er seine Anpaarungen aufgrund seiner Beobachtungen bei den Kühen und nicht anhand von mathematischen Formeln plant, hat gemäss ihm auch zur Qualität seiner Herde beigetragen. «Man kann das Glück nur herausfordern, wenn man keines hat», vertraut er uns an.

Und was gibt er den Jungen auf den Weg? «Ich möchte ihnen nur einen Rat geben: lebt diese Leidenschaft aus, aber achtet darauf, dass sie nicht stärker als die Vernunft wird.»

ON L'A FAIT AVEC NOTRE CŒUR

L'intérêt de Christian pour l'élevage date de son plus jeune âge, alors qu'il jouait aux vaches en bois, « et depuis, c'est resté une passion » nous lance-t-il serein. Dans les années 70, il s'est passionné pour la race Red-Holstein. À l'âge de 25 ans, il a repris un domaine en fermage avec bétail et chédail. Le troupeau était alors exclusivement composé de vaches Holstein. « Ma première idée était de revenir à la Red-Holstein », mais après avoir travaillé avec cette race qui l'impressionne pour son excellente faculté laitière, il décide, par conviction, d'envisager l'avenir de son troupeau en noir et blanc.

« On a toujours un peu vécu au fil des expositions, c'était notre passion, notre fil rouge pendant l'année » nous confie-t-il. La Junior Bulle Expo a joué un rôle déterminant pour la race Holstein selon Christian : « S'il n'y avait pas eu cette Junior Expo à Bulle, l'élevage Holstein en Suisse ne serait pas à ce niveau-là. C'était vraiment un moteur fantastique ! » L'autre événement marquant de sa carrière est le fait d'avoir cumulé un total de 33 vaches classées excellentes. De plus, la satisfaction de voir une vache dépasser les 100'000kg reste un moment-clé valorisant le travail quotidien d'éleveur.

La Planche Buk Val ECUREUIL est une vache-souche très importante pour le troupeau Monny. Environ 40% du cheptel en sont des descendantes, dont 5 générations consécutivement classées EX. Sa fille, Monny Milly First FLANDRIA restera pour Christian sa meilleure vache d'expo. « Certaines personnes me disaient : moi je suis amoureux de cette vache ! C'est vraiment une vache qui a marqué son époque. »

Le succès de l'élevage Monny prend notamment racine dans la sélection de taureaux italiens. Selon Christian, « ils ne sont pas forcément meilleurs, mais l'Italie, tout comme la France, avait de l'avance génétiquement ». Son attachement à faire des accouplements en regardant les vaches et plutôt qu'en se basant sur des formules mathématiques a selon lui également profité à la qualité de son troupeau. Puis il nous confie : « on peut seulement tenter de provoquer la chance si on ne l'a pas ».

Et pour les jeunes ? « Je dirais juste une chose : vivez cette passion, mais évitez qu'elle dépasse la raison ».



Peterhans

Toni Peterhans
Rückerfeld 844
CH-5442 Fislisbach | AG



TONI PETERHANS



SITUATION DU TROUPEAU HERDEBESTAND		2019
Production moyenne Durchschnittliche Leistung		
Clôtures	Abschlüsse	23
kg lait	Kg Milch	12674
kg gras	Kg Fett	492
% gras	% Fett	3.88
kg protéine	Kg Eiweiss	417
% protéine	% Eiweiss	3.29
kg lait par jour de vie	Kg Milch pro Lebenstag	19.2
Classification	Einstufung	
Nombre DLC	Anzahl LBE	31
EX	VG	G+
1	9	17

STATISTIQUE MAÎTRE-ÉLEVEUR STATISTIK MEISTERZÜCHTER		2001-2016	
Nom Name	Toni Peterhans		
Préfixe Herdenname	Peterhans		
Nombre de femelles enregistrées Anzahl registrierte weibliche Tiere			
	176		
Dont nombre Classifications Davon Anzahl Einstufungen	EX 0	VG 31	G+ 80
Dont nombre Production de vie Davon Anzahl Lebensleistungen	50'000 - 79'999	80'000 - 99'999	100'000 +
	12	2	0
Dont nombre avec Étoiles Davon mit Sternen	★ 2	★★ - ★★★ 1	★★★★ + 0
Nombre de taureaux élevés Anzahl gezüchtete Stiere	M-Qual 2	M-Plus 0	M-Extra 0

Peterhans

WERDE BESSER, BEVOR GRÖSSER

Gewissenhaftigkeit, fundierte Bewirtschaftung und Leidenschaft sind gemäss Toni erforderlich, um einen Landwirtschaftsbetrieb vorwärts zu bringen. Sein Betrieb liegt in Fislisbach im Kanton Aargau auf 425 m ü. M. «Ich führe einen Milchproduktionsbetrieb mit Holsteinkühen, Ackerbau, Lohnunternehmen und Stromproduktion», sagt Toni. Die Familie Peterhans begann vor zwanzig Jahren ihre Herde schrittweise von Red-Holstein auf Holstein umzustellen. Um die Vorteile der Rasse voll ausnutzen zu können, waren Anpassungen bei der Fütterung notwendig. «Wir konnten die sehr hohe Milchleistung der schwarzen Kühe feststellen», bestätigt er.

Obwohl er während seiner Karriere mehrere Erfolge an der Aargauer Eliteschau feiern konnte, nimmt Toni nicht mehr daran teil. 2013 gewann er den Titel des besten Aargauer Holsteinzüchters. Den Meisterzüchtertitel sieben Jahre später zu erhalten, «ist etwas Fantastisches: das ist Anerkennung, Emotion und Wertschätzung. Die Worte fehlen mir. Ich dachte, dieser Titel sei den renommierten Züchtern vorbehalten. Aber, dass wir es geschafft haben! Was kann man sagen? Danke!»

Sein Zuchziel ist einfach und klar. Toni suchte immer eine funktionelle Kuh, ohne gesundheitlichen Probleme, mit «einem gesunden Euter, einer idealen Beckeneigung und -breite, einer guten Brustbreite und soliden Gliedmassen». Auf dem Betrieb Peterhans gibt es keine besonderen Kühe oder Kuhfamilien. Alle Kühe sind wichtig. «Unser Ziel war immer, eine einheitliche und ausgeglichene Herde zu haben». Ein Star macht noch keine Fussballmannschaft, und gemäss Toni machen eine bis zwei gute Kühe auch noch keine gute Herde. Mit dieser Vision der Zucht erreichte seine Herde in den letzten 15 Jahren einen Durchschnitt von über 11'000 kg.

Toni ist bezüglich der Zukunft seines Betriebs zuversichtlich und ist froh, dass er seine Leidenschaft für die Zucht mit seinem Sohn Daniel teilen kann. Er freut sich, ihm eines Tages einen gesunden und diversifizierten Betrieb übergeben zu können. Zum Schluss sagt er noch mit Motivation: «Nehmt die Sache in die Hand und schaut nach vorne! So werdet ihr Erfolg haben».

S'AMÉLIORER AVANT DE S'AGRANDIR

Pour Toni, développer une exploitation agricole demande rigueur, gestion en "profondeur" et passion. Son domaine se situe à Fislisbach, dans le canton d'Argovie, à une altitude de 425m. «Je gère une exploitation laitière avec élevage de vaches Holstein, grandes cultures, travaux agricoles et production d'électricité» nous explique Toni. Il y a deux décennies, La famille Peterhans a progressivement travaillé à faire évoluer son troupeau de Red-Holstein vers la Holstein. Afin de bénéficier pleinement des avantages de la race, un travail sur l'affouragement a été nécessaire. « Nous avons pu constater le rendement très élevé de la noire », nous affirme-t-il.

Même si les concours d'élite argoviens ont marqué sa carrière par différents titres, aujourd'hui, il n'y participe plus. En 2013, le titre de meilleur éleveur argovien Holstein lui est décerné. Recevoir le titre de Maître-éleveur, 7 ans plus tard, « c'est quelque chose de magnifique : la reconnaissance, l'émotion et l'attention. Les mots me manquent. Je pensais que ce titre était réservé aux éleveurs de renom ; mais que nous y soyons parvenus ! Que dire ? Merci ! »

Son objectif d'élevage est simple et efficace. Toni a toujours recherché une vache fonctionnelle sans problèmes de santé, avec : « un pis sain, une inclinaison et une largeur du bassin idéales, une bonne largeur de poitrine et de bons membres ». Chez les Peterhans, il n'y a pas de vaches ou de famille de vaches spéciales, toutes les vaches sont importantes. « Notre but a toujours été d'avoir un troupeau homogène et équilibré ». Au même titre qu'une star ne fait pas une bonne équipe de football ; Toni est d'avis qu'une à deux bonnes vaches ne font pas un bon troupeau. C'est avec cette vision d'élevage que son troupeau atteint une moyenne de plus de 11'000kg durant ces 15 dernières années.

Confiant dans l'avenir de son exploitation, il est heureux de cultiver la passion de l'élevage avec son fils Daniel. Il se réjouit de pouvoir, un jour, lui transmettre une exploitation saine et diversifiée. Puis il conclut avec motivation : « Prenez les choses en main et allez de l'avant. C'est comme ça que vous aurez du succès ».



Suprême

Patrick Demont
Ferme des Saugealles
CH-1053 Cugy | VD



PATRICK DEMONT



SITUATION DU TROUPEAU HERDEBESTAND		2019
Production moyenne Durchschnittliche Leistung		
Clôtures	Abschlüsse	23
kg lait	Kg Milch	10398
kg gras	Kg Fett	423
% gras	% Fett	4.07
kg protéine	Kg Eiweiss	342
% protéine	% Eiweiss	3.29
kg lait par jour de vie	Kg Milch pro Lebenstag	15.9
Classification	Einstufung	
Nombre DLC	Anzahl LBE	32
EX	VG	G+
7	18	7

STATISTIQUE MAÎTRE-ÉLEVEUR STATISTIK MEISTERZÜCHTER		2001-2016
Nom Name	Patrick Demont	
Préfixe Herdename	Suprême	
Nombre de femelles enregistrées Anzahl registrierte weibliche Tiere		236
Dont nombre Classifications Davon Anzahl Einstufungen	EX	VG
38	53	54
Dont nombre Production de vie Davon Anzahl Lebensleistungen	50'000 - 79'999	80'000 - 99'999
29	5	2
Dont nombre avec Étoiles Davon mit Sternen	★	★★ - ★★★
3	2	0
Nombre de taureaux élevés Anzahl gezüchtete Stiere	M-Qual	M-Plus
8	0	0

Suprême

NIEMALS AUFGEBEN

In der Familie Demont wird die Leidenschaft für die Zucht vom Vater an den Sohn weitergegeben, und Patrick verkörpert bereits die fünfte Züchtergeneration. Er bewirtschaftet das Gut Ferme des Saugealles, das der Stadt Lausanne gehört. Patrick entdeckte seine Leidenschaft für die Holsteinrasse anlässlich einer Reise nach Kanada im Jahr 1992. Er besuchte grosse renommierte Betriebe wie Hanover Hill oder Stanhope und war vom genetischen Potenzial der Holstein überzeugt. Aus Kanada kam er mit glänzenden Augen zurück.

Patrick hatte immer eine sehr klare Vorstellung der Weiterentwicklung seiner Herde. Was ist das Geheimnis seines Erfolgs ? Vor allem Leidenschaft und Arbeit. Auch soll man «nicht zu stark auf die allgemeinen Richtlinien hören». Eines ist für ihn auf alle Fälle klar, trotz gelegentlicher Enttäuschungen: «Man darf niemals aufgeben !»

Von den Kühen, die seine Herde am stärksten prägten, ist vor allem Suprême Triple STRATEGY zu nennen. Es ist nämlich das erste Kalb, das auf den Herdennamen Suprême getauft wurde. Rund 50% seiner Herde stammen von dieser Familie ab. Die Erinnerung an diese Kuh weckt bei Patrick Emotionen: Er stellte STRATEGY 1996 an der ersten Swiss'Expo in la Chaux-de-Fonds aus und nahm 20 Jahre später, also 2016, erneut mit seiner Lieblingskuh an der Ausstellung teil.

Der Meisterzüchtertitel ist unter den Züchtern sehr begehrte. «Man muss während 16 Jahren Punkte sammeln, und so wird eine mehrjährige Arbeit belohnt. Die Unterstützung der Familie ist entscheidend, um diesen Titel zu erhalten. Die Milchviehzucht ist sehr zeitintensiv. Diese Auszeichnung ist eine Ehre für uns, und wir sind stolz auf diesen Titel. Es ist eine grosse Genugtuung und eine riesige Freude».

Patrick will seinen Weg fortsetzen. Gemäss ihm hat sich die Holstein bewährt und ist fähig, sich an die künftigen Herausforderungen anzupassen. «Weltweit liegt diese Rasse extrem im Trend. Es ist die Kultrasse - DIE Milchrasse». Sein Sohn Axel wird später den Betrieb übernehmen, und Patrick wünscht ihm, «dass er den Mut nicht verliert und den wunderbaren Züchterberuf weiter ausübt».

NE JAMAIS RIEN LÂCHER

Chez les Demont, on est éleveur de père en fils et Patrick n'échappe pas à la règle puisqu'il est issu de la 5^{ème} génération. Il exploite un domaine appartenant à la ville de Lausanne, la Ferme des Saugealles. C'est lors de son voyage au Canada en 1992, que Patrick découvre sa passion pour la race Holstein. Les visites de grandes fermes connues comme Hanover Hill ou encore Stanhope l'ont convaincu du potentiel génétique des Holstein. Il en est revenu des étoiles plein les yeux.

Patrick a toujours eu une vision bien précise pour l'évolution de son troupeau. Le secret de sa réussite se résume avant tout à de la passion, du travail et surtout «ne pas trop écouter les directives générales ». Dans tous les cas, et malgré parfois des déceptions, il est formel « il ne faut jamais rien lâcher! »

Parmi les vaches les plus marquantes de son élevage, Suprême Triple STRATEGY est la plus emblématique. En effet, c'est le premier veau qui est né avec le préfixe Suprême. Environ 50% de son troupeau est issu de cette famille. Patrick garde un souvenir ému de cette vache : Il se souvient avoir exposé STRATEGY à la première Swiss'Expo à la Chaux-de-Fonds en 1996 et y être revenu 20 ans plus tard, en 2016, avec sa vache fétiche.

Le titre de Maître-éleveur est un titre aujourd'hui très recherché par beaucoup d'éleveurs. «Il faut marquer des points pendant 16 années - C'est un long travail qui est récompensé. Le soutien familial est primordial pour y arriver. L'élevage de bétail laitier prend énormément de temps et aujourd'hui cette récompense nous honore. Nous sommes fiers d'avoir obtenu ce titre, c'est une grande satisfaction qui fait chaud au cœur ».

Patrick a bien l'intention de continuer son chemin. Selon lui, la Holstein a fait ses preuves et elle a la capacité de s'adapter aux différents enjeux à venir. « Il y a un sacré engouement pour cette race à travers le monde. C'est quand même la race fétiche, LA race laitière ». Plus tard, c'est Axel, son fils, qui reprendra l'exploitation et à Patrick de lui souhaiter « Qu'il garde courage dans ce métier qui est magnifique, le métier d'éleveur ».



La Waebera

Michel Clément
La Waebera 20
CH-1724 Le Mouret | FR



MICHEL CLÉMENT



SITUATION DU TROUPEAU HERDEBESTAND		2019
Production moyenne Durchschnittliche Leistung		
Clôtures	Abschlüsse	67
kg lait	Kg Milch	10079
kg gras	Kg Fett	392
% gras	% Fett	3.89
kg protéine	Kg Eiweiss	338
% protéine	% Eiweiss	3.35
kg lait par jour de vie	Kg Milch pro Lebenstag	14.9
Classification	Einstufung	
Nombre DLC	Anzahl LBE	72
EX	VG	G+
18	35	19

STATISTIQUE MAÎTRE-ÉLEVEUR STATISTIK MEISTERZÜCHTER		2001-2016	
Nom Name	Michel Clément		
Préfixe Herdename	La Waebera		
Nombre de femelles enregistrées Anzahl registrierte weibliche Tiere			
	167		
Dont nombre Classifications Davon Anzahl Einstufungen	EX 19	VG 55	G+ 39
Dont nombre Production de vie Davon Anzahl Lebensleistungen	50'000 - 79'999	80'000 - 99'999	100'000 +
	14	2	2
Dont nombre avec Étoiles Davon mit Sternen	★ 1	★★ - ★★★ 3	★★★★ + 2
Nombre de taureaux élevés Anzahl gezüchtete Stiere	M-Qual 3	M-Plus 1	M-Extra 0

La Waebera

MAN MUSS EINE LINIE DEFINIEREN UND SICH DARAN HALTEN

Bei Clément ist die Zucht eine Familienangelegenheit, und alle Mitglieder sind involviert. «Zum Beispiel auch für die Auswahl der Stiere, die manchmal grosse Diskussionen auslöst», erzählt Michel lachend. Er bewirtschaftet den Hof La Waebera in der Gemeinde Le Mouret im Kanton Freiburg zusammen mit seinen Söhnen Nicolas und Martin.

Als Michel jünger war, arbeitete man in der Schweiz viel mit Zweinutzungsrassen. Nachdem er sich über die Zucht im Ausland informiert hatte, erkannte Michel die Milchleistungsstärke der Holstein, und so entflammte seine Leidenschaft für diese Rasse. Sein Sohn Nicolas sagt dazu: «Wenn man auf einem Betrieb aufwächst und an Ausstellungen teilnimmt, schafft dies Emotionen, und die Leidenschaft kommt von alleine».

Michel hat viele prägende Ereignisse in seiner Karriere erlebt. Besonders stolz ist er aber, in den letzten 15 bis 20 Jahren mit Kuhfamilien gearbeitet zu haben und von diesen nun hervorragende Nachkommen zu haben. «Das bedeutet, dass man nicht alles falsch gemacht hat». 2017 musste er ein neues Ökonomiegebäude bauen. «Wir organisierten zu diesem Anlass eine Auktion mit unseren Tieren, die sehr viele Leute anzog!» Kommt man auf seine Herde zu sprechen, denkt Michel sofort an La Waebera Glacier OCEANIE: «Diese Kuh prägte unsere Herde. Sie überschritt die 100'000 kg-Marke, wurde EX 94 eingestuft und hinterliess viele gute Nachkommen».

Zum Meisterzüchtertitel sagt Michel: «Das ist die Krönung jahrelanger Arbeit. Wir haben immer in die gleiche Richtung gearbeitet, und dies hat uns ermöglicht, diesen Titel zu erhalten. Die ganze Familie ist sehr stolz darauf!»

Michel kann gelassen in die Zukunft sehen: «Ich arbeite bereits seit langem auf dem Betrieb und freue mich, dass nun eine neue Generation kommt». Welche Ratschläge gibt er dem Nachwuchs? «Man muss sich informieren, indem man andere Betriebe besucht und auf ihnen arbeitet, und zwar in der Schweiz, aber auch im Ausland. Vor allem muss man aber mit Kühen arbeiten, die man schätzt. Man muss jeden Tag Freude an seiner Arbeit haben, ohne jedoch den wirtschaftlichen Aspekt zu vergessen!» Als Schlusswort sagt Nicolas: «Man muss eine Linie definieren und sich daran halten».

IL FAUT GARDER UNE LIGNE ET LA SUIVRE

L'élevage dans la famille Clément, c'est surtout une affaire de famille et tous les membres sont impliqués, « comme par exemple pour le choix des taureaux, qui mène souvent à de grandes discussions » nous raconte Michel, hilare. Il exploite son domaine, la ferme de La Waebera, avec l'aide de ses fils Nicolas et Martin sur la commune de Le Mouret dans le canton de Fribourg.

Lorsque Michel était plus jeune, il se souvient que l'élevage Suisse se basait principalement sur les races à deux fins. Puis, c'est en s'informant sur ce qu'il se passait à l'étranger que Michel a pris conscience de la force laitière de la Holstein. Une passion était née. Quant à son fils Nicolas, il précise « Quand on grandit sur la ferme, qu'on participe à des expositions, ça crée des émotions, et la passion apparaît naturellement ».

Parmi les événements marquant de sa carrière, Michel est particulièrement fier d'avoir réussi, lors des 15-20 dernières années, à avoir pu travailler avec des souches de vaches et d'en avoir une excellente descendance. « Ça prouve aussi qu'on n'a pas fait tout faux... », tout comme le « succès populaire » rencontré par la vente organisée suite à la construction du nouveau rural en 2017. Et quand on parle de son troupeau, c'est d'abord à La Waebera Glacier OCEANIE qu'il pense. « Elle a marqué notre troupeau c'est une vache qui a fait plus de 100'000kg, EX 94 et qui a laissé beaucoup de bonnes descendantes ».

Le titre de Maître-éleveur, « c'est le couronnement d'années de travail. On a toujours travaillé dans la même direction et cela nous a permis d'obtenir ce titre. Pour nous, pour la famille, c'est une grande fierté! »

Pour l'avenir, Michel est serein : « Ça fait déjà un moment que je travaille sur mon exploitation et je suis heureux qu'une nouvelle génération arrive derrière ». A cette relève, il conseille de « profiter de s'informer en visitant, en travaillant sur d'autres exploitations en Suisse ou à l'étranger et surtout, de travailler avec des vaches qu'on apprécie. » Il ajoute « Il faut être content tous les jours avec son travail. Cependant, il ne faut pas oublier l'aspect économique ! » Et à Nicolas de conclure : « Il faut garder une ligne et la suivre ».



Wyss

Markus Wyss
Bittwilstr. 11
CH-3365 Grasswil | BE



MARKUS WYSS



SITUATION DU TROUPEAU HERDEBESTAND		2019
Production moyenne Durchschnittliche Leistung		
Clôtures	Abschlüsse	53
kg lait	Kg Milch	12340
kg gras	Kg Fett	452
% gras	% Fett	3.66
kg protéine	Kg Eiweiss	409
% protéine	% Eiweiss	3.31
kg lait par jour de vie	Kg Milch pro Lebenstag	20.1
Classification	Einstufung	
Nombre DLC	Anzahl LBE	49
EX	VG	G+
1	11	26

STATISTIQUE MAÎTRE-ÉLEVEUR STATISTIK MEISTERZÜCHTER		2001-2016
Nom Name	Markus Wyss	
Préfixe Herdename	Wyss	
Nombre de femelles enregistrées Anzahl registrierte weibliche Tiere	420	
Dont nombre Classifications Davon Anzahl Einstufungen	EX	VG
	12	71
		169
Dont nombre Production de vie Davon Anzahl Lebensleistungen	50'000 - 79'999	80'000 - 99'999
		100'000
	35	7
		7
Dont nombre avec Étoiles Davon mit Sternen	★	★★ - ★★★
	8	3
		2
Nombre de taureaux élevés Anzahl gezüchtete Stiere	M-Qual	M-Plus
	3	2
		0

Wyss

WENN DU ETWAS MACHST, MACH ES RICHTIG

Markus Wyss wurde anlässlich einer Reise in Kanada im Jahr 1990 vom Holsteinvirus «dieser grossen und leistungsstarken Kuh» befallen. Als er zurückkam, war es für ihn klar, dass er auf seinem Betrieb künftig in diese Richtung arbeiten wollte. «Diese Kühe haben mich sehr beeindruckt, insbesondere ihre damals bereits hohe Produktivität, ihr grosses Format, ihre Breite und ihr sehr frühes Kalbealter». So begann Wyss auf seinem Betrieb mit 22 Hektaren in Grasswil, den er zusammen mit seiner Ehefrau und seinen vier Kindern bewirtschaftet, Holsteinrinder auf seine Rotfleckvieh-Kühe einzusetzen.

Seine Zuchtziele sind einfach und leicht messbar. «Wir suchen gesunde und robuste Kühe, die viel Milch produzieren und gute Euter, solide Gliedmassen sowie gesunde Klauen besitzen», erläutert Markus. «Wir achten auch auf ein sehr junges Alter bei der ersten Kalbung, wobei unser Ziel bei 22 Monaten liegt. Bei der Milchproduktion wollen wir 15 Liter pro Lebenstag in zweiter Laktation überschreiten». Die Gold Medal ist für Markus ebenfalls ein wichtiger Indikator: «Wenn unsere Kühe eine Gold Medal in 4. oder 5. Laktation erhalten, haben wir unser Ziel erreicht».

Das markanteste Ereignis für Markus ist natürlich den Produktionsrekord von HAITI mit über 200'000 kg. «Das war prägend für uns alle, hatten wir doch während 22 Jahren eine starke emotionale Bindung zu dieser Kuh aufgebaut». Die Kuh, welche die Herde jedoch am meisten prägte, ist ihre Mutter Wyss Trimbo HASSA. Ein Drittel der jetzigen Herde stammt von ihr ab. «Mit einer Lebensleistung von 120'000 kg war sie die Erste, die die 100'000 kg-Marke überschritt!»

Für Markus ist es ganz klar: «Ohne die Unterstützung und Mithilfe meiner Familie wäre dieser Erfolg nicht möglich gewesen. Alle haben zum Meisterzüchtertitel ihren Teil dazu beigetragen». Zum Schluss sagt er noch: «Dieser Titel ist die höchste Auszeichnung in der Schweizer Holsteinzucht, und ich bin sehr stolz darauf».

SI TU FAIS QUELQUE CHOSE, FAIS-LE BIEN

C'est lors de son voyage au Canada, en 1990, que Markus Wyss a attrapé le virus de la Holstein, «ces grandes vaches à fort rendement». A son retour, il a tout de suite su que c'était dans cette direction qui voulait se diriger pour le futur de son exploitation. «Elles m'ont beaucoup impressionné, surtout par la productivité élevée qu'elles avaient déjà à l'époque, leur grand format, leur largeur et ainsi que leur vêlage très précoce». C'est alors qu'il a commencé à utiliser des taureaux Holstein en croisement sur ses vaches tachetées rouges, sur le domaine de 22 hectares qu'il exploite avec son épouse et ses quatre enfants sur les hauteurs de la commune de Grasswil.

Les objectifs d'élevage sont simples et facilement chiffrables « Nous recherchons des vaches saines et robustes, capables de produire beaucoup de lait, avec de bons pis, de bons membres et des onglets sains » nous explique Markus. Il poursuit « Nous recherchons aussi un âge très précoce au premier vêlage, notre objectif se situant autour de 22 mois. Pour ce qui est de la production laitière, nous souhaitons dépasser 15 litres de rendement par jour de vie en 2^{ème} lactation ». Pour Markus, les Goldmedal sont également un indicateur important « Si nos vaches peuvent obtenir une médaille d'or en 4^{ème} ou 5^{ème} lactation, nous avons atteint notre objectif ».

Le plus grand événement pour Markus reste évidemment le record de production d'HAITI, qui a dépassé les 200'000kg. «Cela nous a tous marqué, pendant 22 ans, nous avions noué une forte relation émotionnelle avec elle». Néanmoins, la vache qui a le plus marqué le troupeau est sa mère, Wyss Trimbo HASSA, dont un tiers du troupeau actuel descend. «Avec un rendement de vie de 120'000kg, elle a été la première à avoir dépassé les 100'000kg de lait !»

Pour Markus, c'est évident « Sans le soutien et l'aide de ma famille, nous n'aurions jamais obtenu ce succès. Chacun a apporté sa contribution à l'obtention de ce titre de Maître-éleveur ». Et de conclure « Ce titre est la plus haute distinction que l'on puisse obtenir dans l'élevage Holstein en Suisse et j'en suis aussi très fier ».

LES MAÎTRES-ÉLEVEURS HOLSTEIN | DIE HOLSTEIN-MEISTERZÜCHTER

	<i>Invaud</i> Charrière Pierre Mossel FR	<i>Hellender</i> Ender Anton Kallern AG	<i>Du Prieuré</i> Jotterand Nicolas et Jean-Luc Bière VD	<i>Illens</i> Rouiller Michel et Gérard Rossens FR	<i>Emil's Ranch</i> Schmid-Schuler Emil Baar ZG	<i>La Brillaz</i> Yerly Michel et Joseph Lovens FR
2010						
2011	<i>Schrybers</i> Hurni-Kammermann Hans Gurbrü BE	<i>Reckenberg</i> Familie Lehmann Rügsau BE	<i>Marilot</i> Lottaz Rinaldo Alterswil FR	<i>Ganglera</i> Oberson Auguste et Jérôme Rechthalten FR	<i>Rudaz Holstein</i> Rudaz Héribert Schmitten FR	
2012	<i>Les Tilleuls</i> Cachemaille Jean-François Baulmes VD	<i>Mountainfarm</i> Emmenegger Daniel Flühli LU	<i>Sunny House</i> Poffet Gérald & Hans Alterswil FR	<i>La Valeyre</i> Senn Gill Brenles VD	<i>Pelard</i> Yerly Dominique Treyvaux FR	
2013	<i>De L'équinox</i> Vial Joseph Le Crêt FR	<i>Les Ponts</i> Dumas Claude Vaulruz FR	<i>Bhw-Christen</i> Christen Pius Zell LU	<i>Riedmuellers</i> Müller Rinaldo Sarmenstorf AG	<i>Ruegny</i> Rüttimann Josef Horw LU	
2014	<i>Bimouna</i> Bifrade Caroline & Raymond Vuisternens-devant-Romont FR	<i>Decrausaz</i> Decrausaz Frédéric & Dominique Vuiteboeuf VD	<i>Océpage</i> Jotterand Jean-François & Antony Bière VD	<i>Baugosse</i> Baume Silvio Les Breuleux JU	<i>Wyss-Aebi</i> Wyss Peter + Wyss-Aebi Doris & Hanspeter Aarwangen BE	
2015	<i>Clair Delune</i> Cardinaux Guy La Joux FR	<i>Cotting</i> Cotting Claude & Alexandre Ependes FR	<i>Stiegmett</i> Barmettler Jost Alpnach-Dorf OW	<i>Grand-Clos</i> Savary Dominique Sâles FR	<i>Hokue</i> Hochuli Samuel Küttigen AG	
2016	<i>Castel</i> Castella Michel Sommentier FR	<i>Ru Ro We</i> Rüssli Alfred Wetzikon ZH	<i>Bourgo</i> Jaquet Laurent & Jean-Philippe Estavannens FR	<i>Moonlight</i> Gut Othmar Hohenrain LU	<i>Grolimund</i> Grolimund Michel Vicques JU	
2017	<i>Rogy</i> Demierre Joe La Joux FR	<i>Lüthis</i> Lüthi Hans Schüpbach BE	<i>Morandale</i> Morand François Vuadens FR	<i>Fluh-Holstein</i> Schnell Dietmar & Baldwin Röschenz BL	<i>Schener Hols</i> Zaugg Gebrüder Oberthal BE	

LES MAÎTRES-ÉLEVEURS HOLSTEIN | DIE HOLSTEIN-MEISTERZÜCHTER

2018	<i>Chételat</i> Chételat Patrick Courcelon JU	<i>Lilienhof</i> Heeb Daniel Sins AG	<i>La Gionge</i> Pittet Marc & Pascal Vaulruz FR	<i>Saetteli</i> Sätteli Kurt & Dominik Mörschwil SG	<i>Walland</i> Walti Kurt Seon AG
2019	<i>Bopi</i> Oberson Pierre & Pasquier Elisabeth Maules FR	<i>Cardinaux</i> Cardinaux Frédéric Bouloz FR	<i>Noël</i> Noël Saskia & Christophe Vuissens FR	<i>Savoleyre</i> Charrière Bruno & Christian Cerniat FR	<i>Winterau</i> Graf Aloïs Kirchberg SG





Route de Grangeneuve 27

CH-1725 Posieux

+41 26 305 59 00

WWW.HOLSTEIN.CH